

Douze publications de Pierre-Philippe Bugnard dans *Le Temps* (2001-2025)

<https://www.letemps.ch/opinions/>

OPINIONS

Société de gros héritiers et dérèglements climatiques

Publié 13.07.2025

Taxer à 50% la part des héritages supérieurs à 50 millions permettrait une meilleure justice fiscale et une compensation des émissions carbone produites largement par les plus nantis, explique l'historien Pierre-Philippe Bugnard en analysant l'initiative des Jeunes socialistes

OPINIONS

Le sens des cathédrales

Publié 06.012.2024

Notre-Dame, catéchisme de pierre et de verre, répond à une pédagogie sacrale médiévale rappelle Pierre-Philippe Bugnard, avec des enseignements dont la signification s'est estompée au profit d'arrangements avec le politique et la culture de siècles profanes

OPINIONS

Cortèges royaux, inaugurations républicaines et stratégies politiques

Publié 04.05.2023

A l'ouest le pouvoir, à l'est les foules. Le couronnement de Charles III permet de redécouvrir comment à Londres (comme à Paris) les lieux de parade répondent à des stratégies politiques, décrypte l'historien fribourgeois Pierre-Philippe Bugnard

OPINIONS

Les monuments du peuple, cible des nouveaux vandales

Publié 12.01.2023

Avant la place des Trois-Pouvoirs de Brasilia, il y eut le Capitole de Washington et l'Arc de triomphe à Paris. Les monuments pensés pour incarner la démocratie deviennent des objets de rage, se désole l'historien Pierre-Philippe Bugnard

OPINIONS

Tout-ménage UDC et changements climatiques

Publié 11.09.2019 - Modifié 11.09.2019

L'historien Pierre-Philippe Bugnard livre une lecture critique d'un tout-ménage diffusé par l'UDC dans le cadre des élections fédérales

OPINIONS

Comment faire une commission qui fait des Suisses?

Publié 12.12.2017 - Modifié 15.12.2017

Le professeur Pierre-Philippe Bugnard interroge le travail des commissions de naturalisation, révélé par *Le Temps*, à la suite du refus de la commune de Nyon d'entrer en matière pour un secondo italien né à Genève et sa femme d'origine portugaise

OPINIONS

Pourquoi l'école échoue? Le diable est caché dans la «moyenne»

Publié 07.01.2015

Pierre-Philippe Bugnard, historien de l'éducation, rend hommage au grand pédagogue français Philippe Meirieu, qui s'est battu pendant un demi-siècle contre la «pédagogie bancale» qui sévit depuis presque trois siècles

L'AVIS DE L'EXPERT

Les ruses d'un discours de 1er Août au Grütli

Publié 03.09.2014

Formation duale, émigration, stabilité politique: un peu d'histoire et de psychologie permet de trouver la distance utile pour analyser les véritables raisons qui ont fait le succès du modèle suisse, analyse l'historien Pierre-Philippe Bugnard

OPINIONS

Les risques de l'enseignement de l'histoire

Publié 16.04.2013

L'enseignement de l'histoire mérite un débat alors que des commissions travaillent au renouvellement des moyens de son enseignement en Suisse romande. Le manque d'initiation au questionnement personnel sur l'histoire est une faiblesse majeure. Contribution d'un enseignant de la didactique après celle d'un président d'association d'élèves

OPINIONS

Ecole: le constructivisme mal noté et pourchassé

Publié 06.03.2011

Pierre-Philippe Bugnard, professeur d'histoire de l'éducation à l'Université de Fribourg, propose d'apprécier les pédagogies plutôt que de les noter

OPINIONS

Ecole: évaluer ne signifie pas la mort de la note

Publié 29.08.2003

Pierre-Philippe Bugnard, historien de l'éducation aux Universités de Fribourg et de Neuchâtel, au vu d'un récent sondage plébiscitant les notes à l'école, se demande si des questions plus explicites sur la logique de la notation n'aboutiraient pas à un résultat contraire

SUISSE

Pierre-Philippe Bugnard, un académicien fribourgeois qui croit à l'école moderne

Publié 05.02.2002

Fribourg. Le professeur de didactique estime que l'enquête PISA n'est qu'un scanner très partiel des compétences évaluées. Il prend le contre-pied des «antipédagogistes» et défend l'efficacité des nouvelles méthodes

OPINIONS

Quand la philosophie du Café du commerce s'en prend à l'école

Publié 22.06.2001

Pierre-Philippe Bugnard, qui enseigne l'histoire de l'éducation et la didactique de l'histoire aux Universités de Fribourg et de Neuchâtel, répond à Jean Romain (*Le Temps* du 13 juin) sur la «mystification pédagogique» qui se serait emparée des écoles suisses